Tenerife



Cómo hemos cambiado

➤ El crecimiento poblacional en Tenerife ha venido determinado durante las últimas décadas por la caída de la mortalidad y por importantes fenómenos migratorios producto de pautas económicas y sociales.

■ EL DÍA, S/C de Tenerife

Durante los últimos 40 años Tenerife, y con ella Canarias en generife, ha sufrido grandes cambios, tanto a nivel poblacional, como económico y social. Basta echar un vistazo al pasado para tener en cuenta un presente distinto marcado por determinados hitos que explican el porqué de estos cambios, el crecimiento poblacional experimentado y con él el urbanístico que han transformado por completo el territorio.

Como buena muestra de lo expuesto, se ha tenido en cuenta la aportación inestimable de Grafcan, empresa de servicios del Gobierno de Canarias que ha puesto sobre la mesa de manera visual los cambios experimentados en el territorio durante los últimos 40 años en determinadas comarcas de la Isla y que sugieren que este crecimiento urbanístico viene determinado por la bonanza social y económica y, por ende, por el incremento poblacional en estos años. Tanto que, por ejemplo, basta con poner sobre la mesa los datos del Instituto de Estadísica de Canarias (ISTAC) que determinan que en Santa Cruz de Tenerife en 1970 había censados 142.305 habitantes, mientras que en 2009, 222.417 personas; en Arona, 9.418 habitantes en 1970 frente a los 78.614 de 2009; y La Orotava ha pasado de tener 26.947 habitantes en 1970 a 41.171 personas en 2009. Hay que tener en cuenta que, según los expertos, estos datos están sujetos a un margen de error muy amplio debido, sobre todo, a políticas municipales interesadas.

Emigración canaria

Este incremento poblacional, que el Instituto Nacional de Estadística lo sitúa en la actualidad en torno a los 899.000 habitantes sólo en Tenerife en 2009, ha venido determinado esencialmente por dos factores destacados sobre todos los demás, la emigración de los cana-

La llegada masiva de emigrantes retornados y la inmigración marcan el crecimiento en los 80

rios entre las décadas de los 50, 60 y 70 y la caída de la mortalidad a partir de los años 60, hechos que ya marcarán el crecimiento demográfico no ya sólo en Tenerife, sino en toda Canarias con las especificidades de cada isla.

En este sentido, el catedrático de Geografia Humana de la Universidad de La Laguna Juan Francisco Martín Ruiz explicó como antecedente que en Tenerife en los años 60 se empieza a experimentar una transición demográfica, esto es, que se registra una leve caída de la natalidad y fecundidad, a lo que se le une un acusado retroceso de la mortalidad producto de los avances sociales y sanitarios. Entre los años 60 y 70 el crecimiento poblacional se dispara a algo más del 2% anual y eso que en estas décadas todavía la Isla se ve afectada por la emigración de su población a distintas partes del mundo, principalmente a Venezuela.

Caída de la fecundidad

Es precisamente a partir de 1970 cuando se acusa de manera importante la caída de la fecundidad (que determina que la tasa de crecimiento anual de la población se reduzca a 1,2), una caída del crecimiento vegetativo (diferencia entre nacimientos y defunciones) que en cierta forma se ve compensada con la llegada de retornados emigrantes de Venezuela, que equilibran esta bajada de nacimientos que de manera importante ya se empezaba a registrar en Tenerife.

"¿Qué ocurre?", se preguntó Martín. "Pues que crece la población por el saldo vegetativo, pero crece también la población por la llegada de emigrantes retornados, que es destacada en ese momento, y paulatinamente se va incorporando el proceso inmigratorio por el desarrollo del turismo y general de Tenerife, pero eso se produce de forma más destacada algo más adelante", dijo el especialista.

Crecimiento importante

A partir de los años 80, la población de la Isla pasa a crecer de manera significativa precisamente por dos factores que se sobreponen a todos los demás, la llegada masiva de emigrantes retornados y la propia inmigración, que se incrementará de forma significativa a mitad de la década y que se prolongará durante más de 15 años, aproximadamente.

Aquí de forma destacada el flujo de inmigrantes procedentes del Magreb, América latina y del África subsahariana, además del continente europeo en cierta medida, hace que el saldo vegetativo se mantenga positivo. También la aportación de emigrantes retornados o "falsos emigrantes retornados" (descendientes de segunda o tercera generación) se consolida a pesar de que se induce a un flujo de entrada de venezo-lanos "que no tienen una clara relación con la antigua emigración canaria a Venezuela", apuntó Juan Francisco Martín.

Marcado por los antecedentes de décadas anteriores, a partir de 1990 el crecimiento poblacional se mantene a razón de un 1,1% anual motivado por dos factores: el crecimiento vegetativo, que ha descendido significativamente, y el crecimiento por la inmigración, que se convierte en factor esencial de crecimiento en Tenerife, y también Canarias, desde 1990, aproximadamente, hasta los años 2007-2008.

Tras estas décadas, la crisis económica ha cambiado las pautas poblacionales de manera importante. En este sentido, el catedrático explicó como hipótesis que "la





SANTA CRUZ DE TENERIFE PASÓ DE CONTABILIZAR 142.305 HABITANTES en 1970 a 899.833 personas 39 años después. En las fotos facilitadas por Grafcan, la zona de Cabo Llanos ha experimentado cambios sustanciales / F.C.

inmigración como consecuencia de la crisis económica tiende a estabilizarse e, incluso, ya el saldo migratorio entre los que llegan y los que salen se vuelve negativo, es decir, salen más de los que entran aunque no hay datos fiables".

Saldo migratorio negativo

Para el experto universitario, este nuevo fenómeno hace necesario que se revisen las previsiones de crecimiento de población y todas las proyecciones realizadas tanto por el INE como del ISTAC, "que no parece haberlas revisado de acuerdo con esta pauta. Es decir, inmigrantes que llegan en menor cantidad e inmigrantes que muchos de ellos retornan a sus países, con lo que se determina que el saldo migratorio ahora se convierta en negativo, pero no por la salida de canarios, fundamentalmente, sino por la salida de residentes extranjeros que se quedan en paro y desempleo y deciden retornar a sus países".

"En estos momentos se calcula que en toda Canarias, y en Tenerife, el crecimiento por inmigración es del 0,1% cuando en los años 90











EL TURISMO HA MARCADO LAS PAUTAS DE CRECIMIENTO URBANÍSTICO

EL CRECIMIENTO POBLACIONAL EXPERIMENTADO EN LA OROTAVA ha estado muy ligado a la gran urbanización de espacios. Según el ISTAC, en 1970, en La Orotava había 26.947 habitantes y en 2009, 41.171./ EL DÍA

y poblacional en el municipio de Arona. En 1970 estaban censados 9.418 habitantes, mientras que en 2009 un total de 78.614, según el ISTAC./ EL DÍA

estaba sobre el 0,7%, que es muchísimo. ¿Pero por qué crece la población es estos momentos? Paradójicamente hasta los años

2005, 2006 y 2007 crecía fundamentalmente por la inmigración. El aporte natural (diferencia entre nacimientos y defunciones) era

relativamente escaso, sobre el 0,3%. Ahora ese crecimiento de la población de acuerdo con la previsión del INE hasta el año 2020,

por ejemplo, se reduce al 0,34%, es decir, al aporte prácticamente del crecimiento natural", indicó Martín Ruiz.



Vista al futuro

■ El catedrático de Geografia Humana Juan Francisco Martín Ruiz aseguró que para hacer una previsión fiable de cara a la próxima década es necesario estudiar los resultados del censo que el INE realiza en 2011, y cifra, según sus propios estudios, sobre el 0,3% la tasa de crecimiento. Este descenso de la previsión se explica fundamentalmente teniendo en cuenta las pautas de la inmigración que se están registrando. "Hasta que no se supere la crisis económica del todo, no comience a generarse empleo neto y el PIB crezca por encima del 2,5% no se podrá comprobar el comportamiento migratorio nuevo". Dijo que "las pre-visiones han de tener en cuenta este proceso de descenso de la inmigración. He calculado la tasa de crecimiento sobre el 0,34%. Lo he calculado a raíz de la proyección que hace el ISTAC, que la sitúa sobre el 1,2%, pero hay que tener en cuenta que parte de una base falsa. Todas las proyecciones que hace el ISTAC están basadas en el padrón municipal de 1996, que está inflado. Para el INE, su previsión para Canarias se sitúa en 2.161.000 habitantes para el horizonte de 2020, aproximadamente (con poco margen de error), y en cambio para el ISTAC es de 2.422.596 habitantes. Tomamos las proyecciones del INE por utilizar el censo de 2001, que es bastante fia-ble". Martín indicó que está a la espera del nuevo censo de población de 2011 para saber cuál es la realidad, la estructura demográfica y el conjunto del Estado.

